

REDACCION

Calle de San Bartolomé, número 32

TELÉFONO N.º 6.

PRECIOS DE ABONO

Ja mes: En España: : : 1'25
Extranjero: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO
EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA-PALMA.
Anuncios, Reclamos y Comunicaciones
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Catalina, núm. 10.
NÚM. SUELTO. : 5 CÁNT.
ID. ATRASADO. 10

Sábado

repartiremos á nuestros abonados el cuaderno 11 de la interesante obra

Las Mil y una noches,

16 páginas de texto con sus correspondientes cubiertas. Tendrán obción á dicho regalo los que se suscriban á LA ÚLTIMA HORA desde 1.º de agosto.

COLABORACIÓN

Bosquejos literarios
Escuela italiana

Boscán y Garcilaso de la Vega

II

En 1503, nació en Toledo un niño, que dedicado en sus primeros años á los estudios, vistió más tarde de soldado, batallando en los ejércitos del Emperador en la defensa de Viena contra los turcos...

Este joven es Garcilaso, es el que por tantos títulos ha merecido de la posteridad, el alto nombre de Príncipe de los poetas líricos.

Joven y valiente militar, acostumbrado á la tosca vida del campamento y al ruido eterno de armas, que todavía parece repetirse en la historia, cuando se leen las páginas de los grandes hechos realizados por Carlos V., pasma y sorprende que aquel joven, que tañía el laúd sin desatarse siquiera el cinto de su espada, logre infundir á su verso un alma dulce, riente de gracia, llena de candor...

Garcilaso es de tan puro sentimiento, que sin duda alguna, es el poeta que más enamora.

Su alma, llena de floreciente inspiración cual si la bañara el suave aroma de blancas rosas orientales, donde se encierran las primeras sonrisas del arte para-disiaco; llena de poética melancolía, como el Peirarca, el solitario de Valcheira, la hubiera infundido sueños de amor celestial, refraseada por las suaves auras que en el Arno hicieron brotar una fecunda primavera en la fantasía de Dante y en el Tiber encendieron el espíritu del hermoso Ovidio y del clásico Propertio...

Todo para él es melancolía; cualquier objeto levanta un suspiro en el pecho del poeta.

El hermoso paisaje que ante su vista se despliega, trae á su memoria tristes recuerdos; y el arroyo se confunde con los trinos del jilguero y del ruiseñor que pueblan los árboles; y la fuente cristalina, en la cual descansan los labradores cuando vuelven del campo cargados con haces de espigas; y la música del viento, al mover suavemente las hojas en la enramada; y el prado, donde pacen los rebaños y salta el caprito y las blancas bescarrillas; y la floresta, donde tiene sus danzas el campesino al son del tamboril y la dulzaina...

Este carácter que Garcilaso nos presenta, es porque ama... es, en una palabra, porque Garcilaso ha traído á la poesía el amor platónico, sentimiento, que es el que más le enaltece.

¿Y cómo vino este sentimiento á nuestra patria? Ved ahí de lo que principalmente vamos á ocuparnos en el presente artículo.

El amor platónico vino á nuestra España por diversos caminos: primero, por la redención que hizo el cristianismo de la mujer y por los libros de caballería; segundo, por la influencia italiana, representada por Dante y Petrarca, que habían ensuciado este amor.

III

Si leía la historia de Roma, de ese pueblo artificial en su esencia, nada más terrible que la organización de la familia; nada más miserable que la condición de la mujer.

La mujer, esa criatura que tiene en sus dulces ojos la piedad y el arte, en su rostro la belleza, en su corazón el amor y en sus labios el tierno nombre de sus hijos; ese ángel de paz y ventura que convierte la vida del hombre en un paraíso de felicidades que muchas veces riega con las dulces lágrimas de sus hermosos ojos, era, en aquellos tiempos la esclava de su esposo y el objeto menos amparado por las leyes.

Si leía los códigos, si paseaba la vista por las tablas del Pretor, retiraba los ojos con profunda pena, pues ni una palabra, ni una letra siquiera, venía á abrirle las puertas de la esperanza.

Ni una palabra siquiera tendía á convertir aquel instrumento del marido, en señora del hogar doméstico; en madre de sus hijos.

Y si esto sucedía, en la época de la rigidez de costumbres, ¿qué diremos de aquellos tiempos en que el pueblo rey del mundo, se convirtió en vil lacayo de aquella ciudad prostituta? ¿Qué diremos de aquellos tiempos, en que el divorcio era lo más frecuente, bastando para ello la sola voluntad del marido, «que llegó á contar los años no por los censales, sino por las mujeres que había tenido?»

Leed á Tácito, al gran historiador, al severo Tácito, que avergonzado de su patria, predica como un profeta la muerte de aquel imperio. Leed á Tácito, y sin duda alguna, «apartareis la vista con horror y el estómago con asco» de aquellas narraciones que nos hace en su historia.... El día de cumplirse la profecía ha llegado. La tumba de Metelo, ya no repite siete veces los versos de la Eneida, sino la canción destructora del Bárbaro que sobre su escudo, apoyado en su larga lanza, llevando pendiente de su cuello una cadena de huesos y cráneos humanos enciende la tea prediciendo la muerte y destrucción de Roma.

Además la Edad de oro presentada por el Cisne de Manius, se ha inaugurado. Las palabras del Evangelio van rompiendo las gruesas cadenas de la esclavitud; la Cruz, clavada sobre la columna del mundo, ennoblece el trabajo, escribe en el cielo de la historia con las chispas del rayo el magnífico poema de la libertad y fraternidad, y coloca en la frente de la mujer la corona del mundo....

Las costumbres germanas, convierten la mujer en la señora de la familia y en «la sacerdotisa del hogar doméstico» introduciendo los primeros gérmenes de la galantería. El cristianismo consuma su redención, concibiendo la mujer bajo formas poéticas: virgen y madre.—Virgen cual si colocara bermeja cruz en el pecho de la vestal romana, que alimenta el fuego sagrado; fuego sagrado que el Cristianismo convierte en lámpara que brilla en el templo, junto al altar, sostenida por un ángel de dulzura y alimentada por la religión; fuego sagrado que aviva la piedad de los fieles que en aquel recinto oran.—Madre entregándole un nombre augusta, edificando para ella un templo, donde vive aquel amor santo que forma su vida; amor que duerme con el niño en la sencilla cuna el sueño de la gracia; para convertirse más tarde, cuando llora sobre un sepulcro, la mujer, en sublime meditación. Merced á esto, vemos redimida aquella esclava de la familia en Roma.

Vienen los siglos medios, y la mujer es, hasta la señora del pensamiento en los juegos florales; allí, en aquel templo, donde arde la lámpara del Arte y sonríe junto á ella una corona de rosas para la hermoúra; allí, donde se hallan los trovadores de Tierra Santa, los que ostentan en su lira de oro noble blasón y que se llaman Roig y Ausias March, allí, donde la galantería se disputa la gloria de la flor natural ó de la violeta de oro, solamente para ofrecer tal premio á aquella graciosa hermosura que, con un bello tinte de rubor en el rostro, y con afecto de amor en los ojos, escucha los arpegios del Poeta.

Además si salimos de aquel recinto donde se presta culto al Arte, la vemos también animando al héroe que sale para la guerra con sus mesnadas, desde las almenas del feudal castillo; la vemos recibiendo en el pecho la cruz del soldado de Jerusalem, para salvar muchas veces la vida al caudillo, la vemos recurriendo á los nobles, al clero y al estado llano, para arrancarles un juramento que escribe en sus banderas; la vemos, en fin convertida en reina y señora de todos los corazones. Por ella muere Macías en la reja de su cárcel, llora Peirarca, se entristece Dante; por ella escribe su Divina Comedia, ese gran poema teológico..... y hasta el bardo y el zagallito de la poesía bucólica mueren, amando en el idilio, y sonríen al recordar su Florela amada.

Prueba bien evidente es, según nuestra humilde opinión, de esa alta soberanía de la mujer en los siglos medios, los libros de caballería.

Hasta tal punto se divinizó, digámoslo así á la mujer, que se cayó en la exageración y en el absurdo. Esto, y no otra cosa, son esas novelas del obispo Turpin, por ejemplo, en las cuales el caballero parte «de un tejo dos gigantes»; pone en fuga formidables ejércitos con la misma facilidad con que ahuyenta el pastor con su cayado un rebaño de humildes ovejas; y todo esto lo hace gustoso por aquella hermosísima princesa, que vendrá á salvarle de la prisión, cual si el novelista quisiera imitar el gran tipo de mujer que el juglar nos pinta en Doña Blanca, cuando viene á libertar al conde Fernán González.

Los libros de caballería, esta literatura de mal gusto influyeron de tal modo en la condición de la mujer, que la concepción poética se convirtió en delirio y fué necesario que el gran Osvantes viniera á corregir este lunar matando esas obras convirtiendo, como nos decía nuestro doctísimo catedrático é ilustre orador, «la Beatriz en Dulcinea del Tíbico».

José ROSSELLÓ

(Se continuará).

(1) D. Francisco de Paula Canalejas.

LITERATURA

LO NIU DESERT (1)

LEMA: Treinta versos.

Al march de ta finestra les cronetes quan ve l'estiu confiad y alegres així que arriben van á fer niu. Y allí entre les mursianes la mare selva y el gemell y á sos fills donen vida sense qu'els torbe ningun resel. T'han conegut y per aixó s'amparen elles de tí.

Tots els matins t'asomes á la finestra per veure 'l niu y els pollets el bon dia corrent te donen ab son pitu piu. Mes un matí ha de vindre que quan aguites ja no 'te vorás qu'en son afany de correr del benefici s'oblidaran. No plores, no, el día que aixó arribi, qu'el xe es el mon.

ANTONIO PALANCA.

(1) Poesía premiada en los Juegos Florales de Valencia.

ACTUALIDAD

ASESINATO DEL REY DE ITALIA

Agitación en Milán

París, 1.—Las tropas se encuentran acuarteladas en Milán, donde parece reina alguna agitación.

En las demás poblaciones italianas también se han acuartelado las tropas desde la noche del regicidio, y en Roma han sido recogidos todos los periódicos socialistas.

Va viéndose claro

La policía italiana va adquiriendo datos que demuestran que el asesinato de Humberto, no es un hecho aislado.

Según dichos informes, el verdadero nombre del asesino es Oreste Bresci, de oficio sombrerero, y conoce á los anarquistas Malatesta y Ciancabilla, quienes dicen Bresci no le aconsejaron el crimen.

Bresci había pasado por París. Llegó de América en compañía de otros anarquistas llamados Sassi, Lapper y Quintavalle, y en París conferenciaron con otros anarquistas.

El crimen fué acordado en Paterson (Nueva Jersey).

El rey Humberto fué designado como primera víctima como jefe del Estado que inició la liga internacional de las potencias contra el anarquismo.

Bresci fué designado para asesinar al rey en Monza, y en su defecto lo haría Lapper en Yores, donde acaba de ser detenido.

También ha sido preso Quintavalle en Opolivari, habiéndosele encontrado consigo cinco fotografías de anarquistas, anotadas con la palabra: Crimen.

Hasta ahora van más de 20 anarquistas detenidos, según telegrafían de Milán.

Un detalle: el revólver con que se comió el asesinato lleva grabada la fecha de la muerte de Carnot.

La familia real en Monza

En Monza se hallan reunidos todos los príncipes de la familia real de Italia.

El presidente del Consejo señor Sarracco ejerciendo de notario regio, firmó el acta de defunción redactada en el dormitorio de palacio, donde aun estaba depositado el cadáver del rey.

Una pesquisa

Telegrafían de Nueva York que se ha verificado un registro en West-Oboken, en casa de Mms. Sofia Bresci, que se supone es la esposa del asesino de Humberto.

Esta mujer estaba muy amedrentada, pero no se ha encontrado nada en su casa; que revele que su marido y ella estuviesen mezclados en un complot.

Pésame

Madrid 1.—El virrey chino Li-Hung-Chang ha enviado un telegrama de pésame á la reina Margarita.

Siguen recibiendo telegramas de pésame de todas las naciones del mundo. Algunos de las repúblicas sudamericanas son muy expresivos.

El cadáver

El rey Humberto parece dormido. Han firmado el acta defunción en el concepto de testigos los señores Ludini y Rapacci, presidente y vice presidente del Senado italiano.

El cadáver llegará á Roma el domingo próximo, acompañado de la familia real.

El arzobispo de la catedral de Milán ha bendecido el cadáver.

Bresci

El asesinato del rey de Italia ha manifestado que pudo realizar su objeto cumplidamente por no llevar Humberto escolta, ni haber policía en el lugar del crimen.

Bresci se ha declarado anarquista revolucionario.

Se cuenta que ha dicho: «De buena gana volvería á empezar».

Bresci era el más importante miembro de un grupo anarquista de Nueva York.

Se sabe positivamente que estuvo dos ó tres años en Ginebra, en donde conoció á Lucheni, aunque éste lo niega.

Bresci habla el italiano, el francés, el inglés y el español.

El revólver

Los peritos á quienes el juez de Monza ha entregado el revólver ocupado á Bresci, para que lo examinen, han certificado que es del sistema americano de gran precisión y de 25 centímetros de largo. Procede de una de las fábricas de Massachusetts, según la marca.

Alboroto

Dícese que en el momento de cometer Bresci el crimen, hubo un pequeño alboroto, con objeto, sin duda, de distraer á la poca policía que había en aquel sitio.

Esto demuestra que el asesino tiene cómplices á pesar de negarlo.

Complot

Madrid, 1.—Se confirma el rumor que ha circulado relativo á la existencia

de un complot anarquista en Nueva York, para asesinar á cuatro soberanos.

Parece que éstos son el emperador de Alemania, el zar de Rusia, el príncipe de Gales y el rey Humberto.

La policía de Milán ha recogido importantes documentos respecto al complot, de los cuales resulta que los anarquistas italianos estaban en correspondencia directa y diaria con los de América.

El complot se fraguó en la redacción del periódico Las cuestiones sociales, de Nueva York.

Detenciones

Ha sido detenido en Roma un italiano sobre el que recaen sospechas de que es anarquista, aunque no figura en las listas de la policía, y el cual será careado con el asesino.

También ha sido detenido en Viena y sometido á un fuerte interrogatorio un obrero que públicamente aprobaba el crimen de Bresci.

En Milán se han hecho varias detenciones de anarquistas.

Un detalle

Tan lejos estaba el rey Humberto de pensar que podían matarlo, que al salir del Gimnasio dijo á su ayudante que le entraban ganas de ir á pie hasta palacio, y disfrutar de la hermosa temperatura que hacía.

Ordenes apremiantes

El gobierno italiano ha dirigido órdenes severísimas á provincias, principalmente á aquellas en que los partidarios de las ideas avanzadas son más numerosos, á fin de que se suprima cualquier manifestación que se relacione con el anarquismo, aunque sea de un modo indirecto.

Reacción en patria

En un telegrama de Roma se dice que el nuevo reinado inaugura una era de fuerte reacción por el gran dominio que el emperador Guillermo ejerce sobre Victor Manuel.

Salisbury

Un telegrama de Londres dice que lord Salisbury, al dar cuenta á la Cámara de los lores del asesinato del rey Humberto ha declarado que los crímenes anarquistas muestran la existencia de un abismo en el seno de la sociedad, y una violencia suprema que amenaza á la humanidad en un porvenir próximo.

El asesinato de Humberto es resultado de cierto afán de notoriedad que se deduce á los asesinos.

La sociedad tiene exceso de compasión respecto de estos criminales.

El protectorado americano en Cuba

Nos telegrafían de Washington anunciando que el gobierno americano está dispuesto á proclamar la independencia de la isla de Cuba.

En este momento estudia las condiciones en que podrá hacerse esta proclamación, pero, en todo caso, se reservará la dirección de las relaciones extranjeras del gobierno Cubano.

Según el proyecto de que se habla en los círculos oficiales, llaman la atención los puntos siguientes:

- 1.º La isla de Cuba no podrá mantener relaciones con las potencias extranjeras sino por mediación de los Estados Unidos.
2.º La isla de Cuba no podrá declarar la guerra sin el consentimiento de los Estados Unidos.
3.º Los Estados Unidos ejercerán un derecho de voto sobre toda ley que pueda aumentar la deuda cubana, fuera de ciertos límites que se fijarán en la constitución del país.
4.º Los Estados Unidos conservarán un derecho de fiscalización estrictamente definido sobre la hacienda cubana.
5.º Los Estados Unidos sostendrán durante cierto número de años si no definitivamente, guarniciones en la ciudad de la Habana y demás sitios importantes de la isla.

El "Oregon," á flote

Dice un periódico de Nueva York: «Telegrafían de Oshofon al ministerio de Marina, con fecha 5 del actual, que e acorazado de los Estados Unidos Or...

# Don Manuel Botía Pastor

HA FALLECIDO

R. I. P.

Su desconsolada familia ruega á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el sábado á las diez y media de la mañana, en la iglesia Parroquial de Santa Eulalia.

No se recibe en la casa mortuoria.

gón ha sido puesto á flote el mismo día del despacho, que las bombas son suficientes á achicar las vias de agua y que se le ha puesto en rumbo para Kure, Japón. La noticia fué transmitida por el general Wilde, desde el lugar del siniestro, al teniente Rodgers, de la marina mercante, en Ohefon, y éste se la comunicó á su gobierno.

Apenas se supo lo del encallamiento al Gobierno americano dió órdenes al teniente Key, agregado naval suyo en el Japón para que diese los pasos necesarios cerca del Gobierno de Tokio á fin de que se permitiese reparar el coraza. do en alguno de sus diques, pues los de Puerto Arturo, que el Gobierno ruso había ofrecido, eran demasiado pequeños.

El Gobierno japonés ofreció en seguida los diques de Yokohama, Nagasaki y Kure. El del último punto acaba de ser concluido, tiene capacidad para buques de 15 000 toneladas, y por lo tanto, más de la necesaria para contener al Oregon. El dique tiene 443 pies de largo, 89 de ancho 34 5/8 de profundidad.

Hay además un gran taller de reparaciones con todos los últimos adelantos y una fundición, al terminarse, para construir grandes cañones, de suerte que las reparaciones serán cosa fácil.

Más que nunca merece el Oregon el dictado de «afortunado», que se le da en los círculos navales, porque los viajes que ha realizado sin contratiempo fueron, en verdad, maravillosos.

Primero 15 000 millas de San Francisco á Cayo-Hueso; otro continuo de Cayo-Hueso á Santiago, donde no obstante tanto navegar sin darse un brochazo de pintura en los fondos, probó ser el más rápido de cuantos tomaron parte en el combate; después volviendo á San Francisco, de allí á Manila, á Hong Kong, y porremate permaneciendo embarrancado casi una semana entre los arrecifes del Mar de la Ohina, en plena época de los terribles tifones, sin que soplasen la más insignificante ráfaga.

## Nuestra Información

### Declaraciones del general Weyler

Sabiendo que nuestro ilustre paisano, el general Weyler había manifestado su disgusto por las inmodestas declaraciones que le atribuyó el periódico *La Publicidad* de Barcelona, le visitamos ayer tarde en su posesión veraniega de «Son Roca».

El Sr. Weyler nos recibió con su acostumbrada afectuosidad y hasta mostró complacencia porque le ofrecíamos ocasión de desmentir las falsas interpretaciones que se dieron á sus últimas palabras.

Nos dijo que era completamente falso que en su conversación con el redactor de *La Publicidad* hubiera querido comparar su personalidad política con la de hombres tan eminentes como Cánovas y Sagasta, como graciosamente afirmaba el citado periódico, y después describió la entrevista en las siguientes frases:

—Me hallaba yo reunido con algunos amigos en casa del Sr. Puig y Saladrigas, cuando me visitó un redactor de *La Publicidad* preguntándome si, como afirmaban los periódicos, mi última entrevista con el Sr. Sagasta había tenido carácter político y si de ella había nacido una inteligencia entre aquel jefe político y yo. No sólo negué ambas cosas, sino que dije al periodista que su pregunta de mostraba poca perspicacia, pues debía suponer que aun cuando mi conferencia con el Sr. Sagasta hubiera tenido trascendencia política me hubiera negado á declararlo por razones fácilmente comprensibles.

Lo que manifesté —continuó diciendo el Sr. Weyler— y no tengo inconveniente en que Vdes. lo publiquen es que, teniendo en cuenta la importancia

y respetabilidad del Sr. Sagasta y mi personalidad, es imposible pronosticar lo que puede suceder, porque eso depende de las circunstancias en que el señor Sagasta suba al poder. Desde luego yo he de reconocer cualquier gobierno que se constituya y mejor y por muchos motivos si el que forma gobierno es el Sr. Sagasta.

Después de estas declaraciones, que aunque bien terminantes y concretas son muy distintas de las que le atribuyó *La Publicidad*, el general Weyler tuvo la amabilidad de seguir conversando con nosotros y de contestar á las preguntas que le hicimos para conocer su opinión acerca de algunas cuestiones de actualidad.

Nos dijo que, según su creencia, el actual gabinete del Sr. Silvela dejaría el poder en el mes de Octubre próximo, cuando se verifique la reapertura de las Cortes. Estas tendrán que ocuparse del proyectado matrimonio de la Princesa de Asturias con el conde de Caserta y como es manifiesta la oposición del señor Sagasta y sus amigos á esta boda no podrá aguantar mucho tiempo en el poder el actual gabinete desde el momento en que se ponga á debate aquella importante cuestión. Entonces será llamado, seguidamente el Sr. Sagasta para formar ministerio.

Agradeciendo al Sr. Weyler la atención que nos había dispensado, abandonamos «Son Roca», satisfechos de la bondad del general.

### La asistencia á la escuela

El Sr. Gobernador civil de la provincia desea fomentar la asistencia á las escuelas y de evitar que los niños se dediquen á la vagancia, ha publicado una luminosa circular en el *Boletín Oficial* encaminada á que se difunda la instrucción procurando los alcaldes de todos los pueblos que las escuelas se vean muy concurridas.

Para ello dicta las siguientes reglas, cuyo cumplimiento exigirá con rigor nuestra primera autoridad:

1.º Los padres, tutores y encargados enviarán á las escuelas públicas á sus hijos ó pupilos desde que éstos tengan seis años de edad hasta que cumplan nueve, siempre que no justifiquen que les proporcionan la suficiente primera enseñanza en sus casas ó en establecimientos particulares. (Ley de 9 de Septiembre de 1857.—Artículo 7.º)

2.º Los que no cumplieren este deber, habiendo escuela en el pueblo ó á distancia tal que puedan concurrir cómodamente á ella los niños, serán amonestados y compelidos por las autoridades locales, y castigados, en su caso, con la multa de dos hasta veinte reales. (Artículo 8.º de la citada ley.)

3.º Las juntas locales de primera enseñanza formarán todos los años, en el mes de Diciembre, un empadronamiento de los niños y niñas residentes en su término municipal, que se hallen comprendidos dentro de la edad escolar que fija la regla primera de esta circular, remitiendo dos ejemplares de este censo á la Junta provincial (Artículo 1.º del Real decreto de 23 de Febrero de 1883.)

4.º Los Maestros y Maestras de primera enseñanza formarán en los meses de abril y octubre de cada año, entregándola al presidente de su respectiva Junta local, una matrícula de los niños y niñas que hayan asistido á su escuela en el semestre anterior, expresando las notas de puntualidad que cada uno de los matriculados hubiere merecido; y las Juntas locales, tan pronto como reciban de los maestros y maestras la referida matrícula, remitirán un duplicado á la junta provincial. (Real decreto anterior, artículo 2.º)

5.º Las Juntas locales, en sesión anual expresa, y teniendo á la vista los libros y antecedentes relativos á la matrícula escolar, acordarán si los maestros ó maestras de la localidad se han hecho acreedores á premio, elevando, en su caso, la oportuna proposición, con los justificantes debidos. (Real decreto anterior, artículo 7.º)

6.º Los Alcaldes, presidentes de las Juntas locales, remitirán trimestralmente á esta presidencia de la provincial, relación circunstanciada de las multas impuestas, de conformidad con la regla segunda de esta circular.

7.º Al fin de cada lista mensual de asistencia, los maestros y maestras de todas clases y grados, consignarán el término medio de alumnos que hayan concurrido á su escuela durante el mes respectivo. (Real orden de 31 de Agosto de 1884.)

8.º Los niños y niñas menores de diez años, y bajo la multa de 125 á 1 250 pesetas á los contraventores, no serán admitidos al trabajo en ninguna fábrica, taller, fundición ó mina. (Artículos 1.º y 7.º de la ley de 24 de Julio de 1873.)

Resuelto á que tan saludables preceptos tengan el debido cumplimiento, prevengo á los señores alcaldes, Juntas locales de primera enseñanza, maestros, y, en general, á los habitantes todos de la provincia, que para compelerles á ello, si fuere necesario, haré uso de cuantos medios de rigor me concede las leyes.

### Portolio

El cuaderno quinto de esta interesante publicación, últimamente puesto á la venta en la librería del Sr. Tous se halla casi exclusivamente destinado á reproducir la parte más bella y pintoresca de los alrededores de Palma, ó sea la porción de costa comprendida entre la capital y el castillo de Bendinat.

Comprende como los demás que van publicados ocho fotografías que representan:

El caserío del Terreno conjunto de casas de recreo que se extiende desde la orilla del mar por la falda del monte de Bellver hasta los linderos del pinar que rodea el castillo del mismo nombre.

El exterior del castillo de Bellver, sitio real durante el breve período que duró el reino de Mallorca, bella construcción gótica de la cual se destaca imponente la torre del homenaje.

Una vista interior del castillo. El *Corp-Mari*, bellísimo paisaje que se desarrolla en el fondo de la pequeña ensenada en la cual desemboca el torrente de *Malpás*.

Porto Pi antiguo puerto de Palma hoy casi cegado flanqueado por las dos torres que señalan su boca y por amenas casas de recreo.

Castillo de *Bendinat* suntuosa morada edificada á mediados de este siglo por el marqués de la Romana.

Caserío de Génova admirablemente situado.

Molino situado en la parte oriental de las afueras de Palma.

La mayor parte de los fotografías que constituyen este cuaderno notables por su valor estético, tienen además el mérito de evocar interesantes recuerdos históricos.

### Cuestión de aguas

Hemos tenido ocasión de volver á ocuparnos de la cuestión de aguas Fontseré con el propietario de Miralles y Canet D. Joaquín Gual de Torrella, en cuyos predios se halla enclavado el torrente que forma la pertenencia minera de la Gimnesiana, quien nos ha manifestado que no era cierto que al tomar la actitud á que nos referimos en nuestro número de anteayer lo hiciera fundado, más que en sus intereses particulares, en las indicaciones que en el sentido expresado le habían hecho varios señores del Sindicato de la Acequia de Baster.

Según parece, el Sr. Gual de Torrella es el partícipe más importante entre los muchos propietarios de agua de la indicada fuente de Baster, no sólo en este concepto sino en el de dueño de siete salios existentes á lo largo del trayecto de la acequia que atraviesa las tierras de los nombrados predios de Canet y Miralles. Las diversas industrias á que estos salios de agua dan movimiento, tales como balanes, fábricas de cemento, sierras mecánicas y otras, constituyen por sí solas una riqueza considerable, la que añadida á los extensos terrenos de regadío y huertos de árboles frutales que aprovechan las aguas de Baster, tanto en Miralles como en Canet, convierten dichas aguas en uno de los elementos más valiosos de aquellas productivas heredadas. No debiendo, por lo mismo, extrañar á nadie que el Sr. Torrella no esté tranquilo respecto al peligro que para el manantial de Baster pueda ofrecer el proyectado alumbramiento de la Gimnesiana; ni ha de ser extraño tampoco que se halle dicho propietario dispuesto á colocarse al lado del Sindicato de la referida acequia, en cuanto practique esta corporación, en el ejercicio de sus funciones, para evitar que el mencionado proyecto venga á perturbar el derecho de propiedad de las aguas citadas, en el cual se hallan interesados los numerosos copartícipes que forman aquella comunidad.

Sabemos además de lo dicho que el Sr. Fontseré dirigió ayer una carta al Sr. Gual de Torrella manifestándole que se hallaba dispuesto á indemnizarle de

los perjuicios que á juicio de personas peritas pueda ocasionarle la ejecución de las obras solicitadas; y hacemos pública esta manifestación en prueba de la imparcialidad que nos guía en este asunto.

### D. Domingo Casasnovas

Nuestro distinguido amigo el cirujano dentista D. Domingo Casasnovas esta tarde ha salido para Barcelona y París.

Emprende este viaje desecho de adquirir nuevos conocimientos sobre los muchos que tiene en la odontología. En París en breve se celebrará un Congreso Internacional Odontológico donde se reunirán los más afamados dentistas. El Sr. Casasnovas como miembro del Congreso Español que es, asistirá á dicho Congreso y aprovechará sin duda los adelantos en la curación de las enfermedades de la boca para aplicarlos á sus clientes.

Nos consta que el Sr. Casasnovas, queriendo que su clientela quede bien servida, ha dejado al frente de su gabinete á un dentista que ha ejercido su profesión en Madrid y Barcelona.

Desearnos á nuestro estimado amigo un feliz y provechoso viaje.

### En la Audiencia

#### Sobre lesiones

Esta mañana presidiendo el Sr. Iribarne se ha visto la causa seguida contra cinco vecinos de Campos acusados del delito de lesiones.

El Fiscal ha pedido para cada uno de ellos la pena de cinco meses de arresto mayor y costas y la Defensa la libre absolución.

#### Suspensión

La vista de la causa que mañana tenía que celebrarse se ha suspendido.

### Los correos y la prensa

Hemos recibido la siguiente comunicación del Sr. Director General de Correos y Telégrafos.

«Sr. Director LA ULTIMA HORA.»

Muy señor mío y de mí mayor consideración: Desde que he tenido la honra de ocupar el puesto de Director general de Comunicaciones, he dedicado atención especialísima á corregir cuantas faltas en el servicio ha hecho públicas la Prensa ó me han denunciado los particulares. Tengo el propósito de perseverar en esa tarea por estar seguro de la eficacia que para el buen servicio ha de tener el conocimiento puntual de cualquier deficiencia seguida de la orden oportuna para su inmediato remedio. No se dará ocasión de este modo á que se haga crónico el abuso, donde exista, ni quede impune la falta donde se advierta. Las expediciones postales de los periódicos, por lo continuo del servicio y por las muchas operaciones á que da lugar, se verifican á veces con irregularidades que de no ser atendidas con la posible diligencia, perjudican notablemente el crédito del Instituto que estoy llamado á dirigir, pues lo repetido de la censura produce en el ánimo del público la idea de una escasa disciplina en los funcionarios subalternos y de una gran negligencia en los jefes. A rectificar ese concepto en lo que tiene de exagerado y á procurar que varíe de un modo radical en lo que pueda tener de justo, he de dirigir mis esfuerzos, y para ello solicito el concurso de V., como solicité antes el de la Prensa de Madrid, á fin de que se sirva darme conocimiento de cuantas quejas, fundadas en el servicio de Correos, se reciban en la Administración de ese periódico, seguro de que por mi parte he de poner la mayor energía en procurarlas remedio.

Con este motivo, tiene el gusto de ofrecerse de V. afectísimo seguro servidor, q. b. n. m., *Marqués de Portago.*»

### Asuntos municipales

Según el estado formado por la contaduría del Ayuntamiento, durante el mes de Julio último se verificaron ingresos por valor de 106.384'37 pesetas, gastándose 44.378'85 y quedando una existencia de 52.005'72 pesetas.

El señor Alcalde ha dado orden para que se proceda al riego del arbolado público y para que los sifones y cloacas se limpien todas las noches con abundancia de agua y cloro.

Ayer celebraron una reunión en el despacho de la alcaldía los presidentes de las comisiones municipales, los tenientes de alcalde y los jefes de las fracciones políticas del Ayuntamiento con el objeto de tratar de los próximos presupuestos.

Según parece existe el deseo de evitar largos debates, reduciendo á uno los diversos proyectos de presupuesto que se presentarán y aumentando las diferentes tendencias, y á esto se encaminaba la reunión de ayer. No se tomó en la misma acuerdo alguno definitivo como no sea el de celebrar otra reunión análoga el próximo lunes para resolver, según las aspiraciones de la mayoría.

Los capítulos del presupuesto que ac-

tualmente son objeto de discusión y sobre los cuales hay divergencia de opiniones, son la disminución de la guardia municipal y de los empleados de oficinas y la supresión de las pensiones y subvenciones, de donde se espera obtener la economía necesaria para hacer la rebaja de consumos sobre los vinos.

### Fiestas populares

Programa de los bailes que mañana ejecutará *troupe* que dirigen los reputados Nicolás Balvés y Juan Picornell en la fiesta de la plaza del Mercado:

#### Primera parte

- 1.º «La rumbosa del perchel».
- 2.º «El capricho».
- 3.º Boleros «Las pujadas».
- 4.º «Los palillos» por la sección de niños y niñas.
- 5.º Bailables de «Lucrecia Borgía».
- 6.º «Manchegas del calesero» bailadas por el maestro Picornell.
- 7.º Gran vals y «Panaderos».
- 8.º «La Palma» y «La Flamenca» entera con juego de panderetas y para final la Jota valenciana.

#### Segunda parte

- 1.º «El jarabe andaluz».
- 2.º Boleros bailados por una niña y dos niños.
- 3.º «El jaleo de Jerez».
- 4.º «El Vito» bailado por el maestro Balvés.
- 5.º Boleros al estilo del país.
- 6.º Polka «Oonsuelo».
- 7.º Jota de «Oádiz».
- 8.º Pasacalle de «Agua, Azucarillos y Aguardiente» bailado por cinco parejas.

### Del mar

Movimientos de vapores trasatlánticos:

Salieron de Manila para Singapoore el vapor *Alicante*; de Vigo para Oporto, el *México* y de Valparaíso para Oronel, el *San Agustín*, y ayer lo hizo para Génova, el vapor *Cataluña*.

—A las diez y media de esta mañana ha fundado en nuestro puerto el vapor correo *Isleño*.

—A las seis de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor-correo *Cataluña*.

## Páginas ciclistas

El próximo domingo se celebrarán unas carreras en el Velódromo de Manacor. El público puede juzgar de la importancia de las carreras por el programa de éstas, que es el siguiente:

Primera carrera.—*Junior*.—Para todos los ciclistas de esta villa que no hayan tomado parte nunca en ninguna carrera; 4 vueltas (1.120 metros, 3 premios de arte.

Segunda carrera.—*Manacorense*.—6 vueltas (1.800 metros) 3 premios de arte.

Tercera carrera.—*Palmasana*.—9 vueltas (2.520 metros) 3 premios de 20, 15 y 10 pesetas.

Cuarta carrera.—*Forense*.—Libre para todos los ciclistas de Baleares excepto los de Palma. 6 vueltas (1.680 metros) 3 premios de 20, 15 y 10 ptas.

Quinta carrera.—*Balaar*.—12 vueltas (3.360 metros) 3 premios de 50, 35 y 20 ptas.

Sexta carrera.—*De honor*.—Obligatoria para los que han obtenido premio, un objeto de arte, regalo de la Sociedad.

Séptima carrera.—*Cintas* (regalo de la Junta de fiestas.)

Se me dice que correrán en dichas carreras el Campión de Mallorca Sr. Roselló y el corredor palmasano Sr. Riera.

Presidirán la fiesta las hermosas señoritas Barceló, Riera, Oliver y otras que no recuerdo, pero que prometo [acordarme de ellas cuando haga la reseña de las carreras.

### IX

Mañana, á las ocho y media de la noche, del *Círculo Ciclista* saldrá la excursión oficial correspondiente á esta noche; los excursionistas se dirigirán á Manacor, no regresando á Palma hasta el domingo por la noche.

### X

En San Sebastián se han celebrado unas importantes carreras en las cuales tomaron parte los célebres sprinters extranjeros Parmac, Cornet, Meyers, Banker, Bonneville y Leclair.

La carrera Nacional fué ganada por Abadal, Machefert y Albert y la Internacional por Banker, Corriet y Meyers.

### XI

En Mataró también se celebraron unas carreras. Ganan la Nacional 1.º Abadal, 2.º Gómez y 3.º Masferrer y 1.º de Amateurs 1.º Duran, 2.º Garch y 3.º Lluich.

### XII

He oído hablar de un excursión que trata de organizar el Comité Central de la U. V. B. á uno de los puntos más pintorescos de esta isla, que muy bien puede que sea Pollensa.

A dicha excursión sólo podrán asistir los unionistas de aquella federación.

PEDAL Y MANUBRIO.

PALMA

Véase la edición de esta mañana

A consecuencia de un sueldo publicado en el número de ayer en que dábamos cuenta de quejas producidas por un pasajero en el ferrocarril se han presentado en esta redacción algunos revisores enseñándonos el reglamento en el cual se prescribe que se cobrará doble pasaje á los viajeros que suban al tren sin hallarse provistos del billete correspondiente; y nos han manifestado que si bien antes se tenía cierta tolerancia en casos semejantes, hoy dicha tolerancia es imposible por hallarse recientemente prohibida por una circular emanada de la superioridad.

De lo dicho resulta que el revisor á quien habíamos aludido cumplió con su deber, y siendo así su conducta es digna de aplauso.

La sociedad de dependientes Unión Mercantil proyecta para el lunes próximo un festival que de celebrarse se verificará en la Plaza del Mercado frente al edificio que ocupa aquella Sociedad. Se ha abierto una suscripción para sufragar los gastos que ocasione aquella fiesta.

Publicaremos mañana el programa de los festejos de que se compondrá.

Esta tarde ha salido para Barcelona y Madrid nuestro distinguido amigo el joven tenor D. Antonio Forteza. Marcha á la Ópera con el objeto de debutar en una compañía de ópera italiana.

Desémosle un feliz viaje y aplausos en la nueva carrera artística que emprende.

El capellán mayor D. Antonio Mayans Mari, ha sido destinado á la tenencia vicaria de Baleares.

Tenemos ocasión de complacer al Sr. Director general de comunicaciones, quien en una circular que ayer recibimos nos invitaba á que le participáramos las deficiencias del servicio de correos que observáramos.

He aquí una: Hace algunos días recibimos el ejemplar de la LA ULTIMA HORA correspondiente á uno de nuestros antiguos suscriptores en Campanet con una nota del cartero diciendo: No se admite. Hoy hemos recibido una carta del citado suscriptor en que se nos queja por no haber recibido desde hace días nuestro periódico.

No comprendemos lo que haya sucedido, creyendo que deben averiguarlo los jefes de correo.

Nuestro amigo D. Bernardo Amer y Pons que desempeñaba hasta ahora el cargo de vice-cónsul de Santo Domingo en Baleares ha recibido últimamente las credenciales de cónsul de dicha República, por lo cual le felicitamos.

Han salido de Manila para la península en el trasatlántico Alicante el general Jaramillo, la comisión española, gran número de funcionarios civiles y algunos militares rescatados.

La correspondencia de Valencia é Ibiza llegada en el vapor Isidoro ha empezado á repartirse en esta ciudad á las doce de esta tarde.

A causa de las zanjias que se están abriendo en la calle del Conquistador el tranvía tiene su punto de parada á mitad de la citada calle.

Nuestro amigo el médico D. Miguel Martorell nos participa haber cambiado su domicilio de la calle de la Campana á la de Sans número 39, en donde recibirá á las horas acostumbradas las consultas de sus numerosos clientes.

El Odol hace desaparecer todos los olores de la boca.

Cervecería Lyonesa

Véase en la 4.ª página

Hechos y no razones

Los enfermos que padecen la diabetes sacarina (orina dulce) encontrarán una rápida curación tomando el Antidiabético Aguiló y siguiendo el plan alimenticio que el médico proponga. El análisis de la orina comprueba su eficacia.

De venta en la farmacia del Sr. Forteza y principales boticas.

Crónica religiosa

Santos.—Santo Domingo de Guzmán, confesor y fundador.

Cuarenta Horas.—Concluyen en la Merced, dedicadas á San Ramón Nonnato. A las seis exposición del Santísimo Sacramento; á las diez misa cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde los actos de coro, rosario, meditación, Te-Deum y reserva.

Otras funciones.—En la Catedral, durante todo el día, se puede ganar indulgencia plenaria visitando la capilla de la Purísima.

—En San Francisco, á las once y cuarto, el ejercicio dedicado á los patriarcas Santo Domingo y San Francisco.

—En Santa Magdalena, al anochecer, se cantarán solemnes completas en preparación á la fiesta del día siguiente.

—En San Jaime y San Nicolás, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

—En la Merced, á las siete, misa solemne propia de la Virgen su Titular, con aplicación de muchas indulgencias.

—En el Hospital, antes de la devoción del Triduo, se cantarán solemnes completas en preparación á la fiesta de San Emigdio que se celebrará el día siguiente.

Boletín meteorológico

Continúa el calor siendo tan extraordinario como el de estos días pasados.

Los rayos del sol son abrasadores. A las cuatro y 56 minutos de esta tarde ha empezado el cuarto creciente, en Escorpio. El Zaragozano nos presagja calor.

Las islas

Inca

Almendrón de 112'50" á 00'00 pesetas los 42 kilogramos.

Trigo de 18'00 á 17'00 los 70 litros.

Candeal, de 18'00 á 17'00 id.

Cebada del país, de 10'50 á 00'00 id.

Id. forastera, de 10'00 á 00'00 id.

Avena del país, de 8'00 á 0'00 id.

Id. forastera, de 7'00 á 0'00 id.

Garbanzos, de 17'00 á 00'00 id.

Maíz de 16'00 á 00'00 id.

Habichuelas (confitas) de 47'00 á 00'00 id.

Id. blancas, de 29'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 38'00 á 00'00 id.

Habas para cocer, de 19'00 á 00'00 id.

Id. ordinarias, de 18'00 á 00'00 id.

Id. para ganados 16'00 á 00'00 id.

Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 los 10 kilogramos.

Higos pasas, de 9'00 á 0'00 id. los 42 id.

Asafrán, de 4'50 á 00'00 id. los 33 gramos.

— Véase en la 4.ª página. —

SERVICIO postal de LA ULTIMA HORA combinación Centro de Anuncios.

PARA el servicio Postal se publica letra clara no dar lugar á equivocaciones.

La Confeitería Frasquet Ofrece al público el acreditado RON AFRICANA

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Tributo al arte

Madrid 3 (9'30 m.)

En Valencia el Círculo Marítimo Aren ha obsequiado con un banquete á los artistas valencianos premiados en París señores Sorolla y Benlliure.

Mañana los obsequiará con otro banquete el círculo de Artesanos, cuyo director dió á Sorolla las primeras lecciones de dibujo.

Corona de 20.000 personas-Autografo del Papa. Madrid 3 (9'20 m.)

En Turin se han suscrito 20.000 ciudadanos, á diez centimos cada uno para enviar una corona que debe figurar en los funerales del Rey Humberto.

Asegúrase que el Cardenal Ferrari ha entregado á la reina viuda Margarita una carta autografa del Papa en la cual expresa el pontífice el sentimiento que le produjo, el atentado de que fué victima el rey Humberto.

Testamento político

Madrid 3 (9'30 m.)

Roma.—A pesar de las activas diligencias practicadas, no se ha encontrado testamento político del Rey Humberto.

Se ha enviado á Roma al conde de Brambilla para buscar dicho documento entre los papeles que tenia el rey en el despacho principal.

Obreros á la exposición.—Formidable incendio. Madrid 3 (9'30 m.)

El día 7 saldrán de Bilbao los obreros de aquella población destinados á visitar la exposición de París para unirse en la frontera con los demás procedentes de otras poblaciones.

Dicen de Segovia que en la población de Aguilafuente se ha declarado un terrible incendio habiéndose quemado dos casas y destruido otra para cortar el incendio. Son autores inconscientes del incendio dos niños.

Humberto en el féretro.—El duque de los Abruzos. Madrid 3 (9'30 m.)

Roma.—Los telegramas dan cuenta de que se hace necesario embalsamar el cadáver del Rey Humberto. Anoche se colocó á este en una caja de nogal y plomo, en presencia de los reyes y príncipes.

Se ha teleografiado al Cónsul de Italia en Cristiania ordenándole que envíe la noticia de la muerte del Rey Humberto á todos los

barcos balleneros que partan para los mares polares, para ver si de esta manera se consigue que aquella triste noticia llegue á conocimiento del duque de los Abruzos que actualmente está verificando un viaje por las regiones polares.

Infirmeria sobre el regicidio. Madrid 3 (9'30 m.)

Según noticias de Roma parece que se confirma que un vecino de Monza que se paseaba el domingo por las inmediaciones del Palacio Real, vió en el parque en donde no se permite la entrada al público cuatro hombres sospechosos uno de los cuales era Bressi autor del atentado contra el rey Humberto. Se añade que en la noche en que se cometió el crimen un compañero de Bressi esperaba la salida del rey en otra parte de la casa del Liceo gimnástico. El revólver encontrado debajo de la tribuna pública pertenece al compañero de Bressi quien lo arrojó cuando vió que Bressi había cumplido el compromiso contraído.

Anarquistas detenidos

Madrid 3 (9'30 m.)

Según dicen de Roma anoche fueron detenidos en Aneona los anarquistas Natalio y Pasanrini quienes negaron conocer á Bressi; pero reconocieron que venían de Milán á Monza. También ha sido detenido otro extranjero en Prato. Se ha detenido á un hermano de Bressi de oficio zapatero y á siete anarquistas más, uno de ellos pariente del asesino, llamado Maroni, todos llevaban puñales y revolvers.

Bressi esta noche será conducido á Milan.

El Sr. Paraiso—Los rememristas. Madrid 3 (9'50 m.)

Dicen de Zaragoza que ha llegado de Sevilla muy mejorado de su salud el Sr. Paraiso, quien se hospeda en la casa del diputado á cortes Sr. Laffite con asistencia de los individuos del directorio de la Unión Nacional Sres. Sander y Arjona. Celebrando una importante reunión los romeristas han examinado cartas de Romero Robledo que ha traído D. Pedro Bosch jefe de los romeristas de Cádiz.

Audiencia de los ministros italianos con Victor Manuel III. Madrid 3 (10 m.)

Los Ministros que componen el gabinete italiano llegaron á Monza á las diez de la noche misma en que se cometió el crimen; habiendo sido recibidos in-

mediatamente por el nuevo rey en audiencia, la cual duró una hora.

Juramento.—Decreto

Madrid 3 (10'10 m.)

Habiendo llegado los Ministros á Monza prestaron juramento ante el nuevo rey Victor Manuel III; y se publicó un decreto ratificando la corona su confianza al gabinete actual.

El Shah y Loubet.

Madrid 3 (10'10 m.)

El Shah de Pérsia regresó á París ayer tarde. El Presidente de la República Francesa Mr. Loubet ha visitado al Shah celebrando una entrevista de cinco minutos, la cual se dice que ha sido cordialísima.

No se cree que el individuo que atentó contra la vida del Shah sea italiano.

Dícese que antes de salir el Shah del Hotel en donde se hospedaba, recibió ayer una carta firmada con un nombre italiano, fechada en Nápoles y depositada en los correos de París. En dicha carta se anunciaba al Shah el atentado de que ha sido objeto.

El Shah no concedió ninguna importancia á la epístola.

FABRA

(CORRESPONSALES ESPECIALES)

Destroyer italiano

Mahón 3 (10 m.)

Procedente de Gibraltar entró á las ocho de anoche por carecer de agua potable, el torpedero destructor de guerra italiano llamado Sampo, mandado por el teniente de navío signore C. Corri y con cincuenta y cuatro plazas.

Dicho buque saldrá hoy para la mar.

Barcelona 3 Agosto (10. m.) Interior fin de mes . . . 72'60

Cubas . . . . . 85'50

Cubas 1890 . . . . . 71'50

Nortes . . . . . 49'85

Alicantes . . . . . 75'40

C. París . . . . . 72'25

Unión Comercial

El rápido vapor



MALLORCA saldrá para BARCELONA todos los lunes á las 8 de la noche, regresando los viernes á las 6 de la mañana.

Admite pasaje y carga á precios económicos.

— Para informes:—

PALMA —Oficinas: Victoria, 12.—

Agente: Bernardo Estela. Muelle.

BARCELONA.—Consignatario: Francisco M. Tintoré. Pasaje Comercio, 1 y 3.

—Agente: Vda. Orfila, Cert. Creus y Domenech. Parque, 3.

GRAN OCASION

Rice y variado surtido de molduras para cuadros, cremas y estampas.

—Precios sin competencia.—

25—BROSSA—25

[ 220 ]

El médico se hallaba á unos cuantos pasos de distancia. Al oír que se acercaba alguien, levantó Gipsy la cabeza, y al ver al Muñeco, tembló todo su cuerpo. Cubrió enseguida su rostro un rubor muy encendido, y aunque quiso levantarse, no pudo hacerlo, por lo grande que era su emoción.

Tendió, sin embargo, la mano al Muñeco, diciéndole: —Acércate, amigo mío, no estoy loca, y me acuerdo de todo lo que pasó.

Y en el momento en que el Muñeco se arrodillaba palpitante á sus pies, añadió: —Tú fuistes quien salvó á la pobre Gipsy la gitana; tú quien me trajó á Francia y valió por mí, como un hermano por su hermana, mientras que la locura había hecho presa en mí.

Y le atrajo hacia ella, apoyando los labios en su frente, y diciéndole muy emocionada: —¡Oh! ¡Cuánto te amo!

—Señora,—decía mientras tanto el médico alemán á Vanda,—todo peligro desapareció, pero puede volver á presentarse de un momento á otro.

—Esos jóvenes se aman.

[ 221 ]

—Ya le sé. Pues conviene que se casen... y cuanto antes mejor...

—¡Ah! —El día en que Gipsy sea madre, recobraré por completo la razón,—añadió el doctor.

—¡Silencio! Vamos á apresurar los preparativos, para que se realice cuanto antes. Además, esa es la voluntad de Rocambolo.

Y Vanda suspiró al acordarse de éste, que hacía cinco meses que había marchado de París, y del que no tenían ninguna noticia.

XXXIV

Hacía más de un mes que el Muñeco había vuelto á la villa, y, sin embargo, no se ha verificado aún la boda.

El médico alemán, había regresado á Londres. Gipsy no estaba loca, y amaba al Muñeco con toda su alma, á pesar de lo cual, era presa de tristeza mortal.

¿Por qué? Mira joven, hermosa, fabulosamente

[ 224 ]

co iba en aumento, se apresuró á decirle: —Oreo, hijo mío, que vale más la certidumbre, que la incertidumbre, tratándose de una desgracia. Marchaos á París esta noche, y mañana volved. Os aseguro que mientras tanto, conseguiré que Gipsy me revele la verdad.

Vanda tenía sobre el Muñeco un poco de aquella autoridad que ejercía Rocambolo.

El Muñeco montó á caballo, y abandonó la villa.

Durante el resto de la tarde y parte de la noche, estuvo vagando como un alma en pena por los Campos Eliseos y los boulevares, un poco por todas partes, para matar el tiempo; tenía ansia de llegar al día siguiente.

El Muñeco sabía que Vanda le cumpliría la palabra dada, y que al día siguiente le diría la verdad.

A los poco minutos de alejarse el Muñeco, subió Vanda resueltamente al cuarto de Gipsy.

Llamó á la puerta. —¡Pasad!—dijo con voz emocionada la joven. Gipsy no se había acostado aún. Estaba escribiendo.

[ 217 ]

Púsose en plé Vanda, y acercándose á la casa, llamó: —¡Milón! ¡Milón!

El coloso acudió apresurosamente. —Es preciso ir á buscar al Muñeco,—le dijo Vanda.

Commovióse Milón, y replicó: —¡No tenéis miedo, señora, que Gipsy vuelva á perder la razón?

—El médico dice que no hay ningún peligro.

—No habréis olvidado, sin embargo, la emoción que experimentó cuando hace ocho días la dijimos que era rica y que poseía doce millones...

—Pues bien,—dijo Vanda,—como esa emoción me la maté, la otra acabará de curarla; volvides con cuanta frecuencia preguntis por su amigo?

—¿Hay que ir á buscarle? —Sí.

—Está bien,—dijo Milón,—antes de dos horas, estaré de regreso con él. Y atravesando el jardín, franqueó la verja y se dirigió á plé hacia el camino de Sevres á Versalles; por el cual pasaban ómnibus de diez minutos.

Una hora después llegaba Milón á París, y se diría apresuradamente al hotelito de la calle de Marignan. En éste se hallaba como regalado e

# Servicio Postal de La Ultima Hora

LIRIO: En Industrial siempre, negro noche, azul mañana, colores tarde—En Minas ponlo su sombrero.



### Vapores Transatlánticos

DE HIJO DE J. JOVER SHERRA

## El vapor «MIGUEL JOVER»

Saldrá del puerto de Barcelona para los de HABANA, SANTIAGO DE CUBA y GUINERFUNGOS, con escalas en Canarias, el día 6 de Agosto próximo. Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Despacho: Oficinas de la «Isla Marítima» —Palma, número 36—PALMA.—

Vapor directo de Palma á las Antillas  
Vapores Transatlánticos «Pillillos Izquierdo & C.»

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados-Unidos

PARA HABANA, MATANZAS, VERACRUZ Y TAMPICO con escalas en PUERTO RICO, MAYAGUEZ y PONCE saldrá de este puerto en la primera decena de Agosto el vapor



## CATALINA

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y CANARIAS. Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señoras Martínez y Planas, San Juan 20—Palma.

## No más pelo blanco

### TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES FERTAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

## ANTIGASTRALGICO

### MARTORELL

Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones y la inmensa mayoría de las enfermedades del Estómago é Intestinos

### NEUROGASTRINA

Cura las enfermedades propias de la

### DENTACION

como igualmente los «catarros gástricos», los «cólicos», «vómitos», «indigestiones», «diarreas», «disenterias» y demás enfermedades procedentes del «Aparato gastro intestinal».

### Farmacia de Martorell

Plaza de Coll—Esquina á la calle de Fiol.—Palma de Mallorca.

## POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.—Depósito en Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

## Cervecería Lyonesa

Desde las 10 y media de la mañana hasta el cierre del establecimiento se servirá Cerveza fresca con el ácido carbónico.

La misma se despacha para casas particulares á 0'50 pesetas litro.

Igualmente encontrarán en dicho establecimiento toda clase de refrescos, botellas de Cerveza de todas clases y en particular la renombrada Munich estomacal tan agradable al paladar para almuerzos y comidas.

♦♦ Cervecería Lyonesa ♦♦

## VIUDA DE E. BANQUE

GRAN DEPÓSITO DE ACREDITADAS MAQUINAS PARA COGER

### WERTHEIN, PFAFF Y ESTRELLA

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante. Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calca.

«CLASIS» VENTA A PLAZOS

♦ Colón, 34—Palma. ♦

## ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades belliosas es el

### Purgante de ANDRES Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente.

Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Alaciones nerviosas, Irregularidades del menstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza

y otros padecimientos del estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 2 y principales de la ciudad á 2 pesetas caja

## Compra y venta de fincas

Para informes; calle de la Riera, núm. 36.—Palma.

**ORO**

No desea adquirir toda clase de metales y alhajas del mismo metal.

No hace de otros anuncios más que hacer el provecho de la casa.

Monjas, núm. 16—ent.

### Oficiales Carpinteros

Se necesitan, calle del Sindicato, n.º 81.

Imp. de J. Tous, S. Bartolomé, 32.

**Venta.** Tanto se vende como se alquila un gran local útil para cualquier industria, dispone de un motor de fuerza de 30 caballos, fuerza hidráulica por unos diez, su capacidad es de unas catorce áreas hay agua de pozo, dos cisternas, establos, un gran almacén y casa con todas sus comodidades.—Informarán: Centro de Anuncios.

**Carruajes.** Se venden por precio inmejorable una galera, una jardinería y un omnibus factón, de seis asientos respectivamente.—Informarán: calle del Carmen, 24.

**Un caballero** desea un piso para alquilar que tenga buenas condiciones en el caserío del Terrero y al aire libre.—Informarán en el Centro de anuncios.

**Nodriza.** Se desea una de buenas referencias para lactar en su casa. Dirigirse calle de Puigdorff, número 13.

MAGNESIA DE BISHOP.

El extracto de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

## HERPES. Curanse con el linimento secante anti-herpético. ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simplices de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

## CATARROS, BRONQUITIS CRONICAS Y TOSES PERTINACES

Se cura con el licor breu ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro rios. frasco

Depósito: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura.

## TIENDA DE CORSES «La Catalana»

BROSA—12—TIENDA

Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente los de forma «PARISIEN»; precios económicos.

Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas.

Ricos y elegantes corsés para novias.

Buen corte. —Últimos modelos de París.—Género superior.—Composturas de todas clases.

NUM. 12—BROSA—NUM. 12—PALMA.

NOTA: Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

## EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

### ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

## del doctor Padró

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores crónicos, las herpes de todas clases, las lagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las contras de la piel, y todas las enfermedades que dependan de un vicio de los humores ó impureza.

### CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

— 218 —

Muñeco, por orden del médico alemán, desde hacía unos tres meses.

El Muñeco estaba muy cambiado, y ni uno solo de los bandidos que se reunían en otros tiempos en la taberna de la Morena y que estaban á las órdenes del Pastelero, le habría reconocido con facilidad.

El pillado de París, el asolador de blusa desgarrada, de enmarañada cabellera, de cara ajada, y á la vez enferma, habíase convertido en un joven de diecinueve á veinte años, vestido con correcta elegancia.

Vanda, á la que dejara Rotambol sus instrucciones, quiso al Muñeco aprovecharse aquellas vacaciones forzosas á que le condenaba el tratamiento, á que el médico alemán sometiera á Gipsy.

El Muñeco seguía instruyéndose y frecuentando al mismo tiempo el picadero y la sala de armas.

En todo aquello á que se dedicara, había hecho tantos progresos, que estaba desconocido.

En el momento en que llegaba Milón á la avenida de Marignan, se apeaba el Muñeco del caballo en que acababa de dar un paseo por el Bosque.

—¿Cómo sigue Gipsy?—preguntó con

— 223 —

do y con voz tímida,—al presente lo comprendo todo.

—Pero ¿el qué?—preguntó con inquietud Vanda.

—¿Que Gipsy ama aún á sir Arturo Newill?

—¿Qué locura!

—Os digo, que le ama.

—No es posible que se ame aquello que se desprecia, hijo mío.

—¿Quién sabe?

—¿No os saltó al cuello cuando volvisteis? ¿No os dijo: «¡Te amo!»

—Lo creía así.

Asombróse Vanda, y miró al Muñeco.

El joven se había puesto horrorosamente pálido, y un temblor nervioso agitaba todo su cuerpo.

—Sí, sí,—replió,—entonces lo creyó.

Tal vez me quiere lo mismo que á un hermano, pero con seguridad que se estremece aún recordando la caricia de sir Arturo.

—¿De ese cobarde que la abandonó?

—¿Qué importa!—murmuró el Muñeco con un acento tal de convicción, que Vanda se preguntó si no habría adivinado la verdad.

Y al ver que la exaltación del Muñeco

— 222 —

rica, amada del Muñeco al que correspondía...

Ni Vanda ni el joven, acertaban á explicarse á qué se debía aquella melancólica sombra, que no abandonaba jamás su frente.

Vanda había intentado varias veces interrogarle; pero Gipsy se limitó á echarse á llorar, y no reveló nunca su secreto.

En los momentos en que la fiel compañera de Rotambol hablaba de su próxima unión con el Muñeco á Gipsy, suspiraba ésta, y no respondía.

Esta tristeza se comunicó al cabo al Muñeco, y la tristeza se rayana de la desesperación.

Llegó un día, en que el Muñeco se dió una palmada en la frente, como si de pronto acordase á su memoria un recuerdo lejano.

—¡Ahora lo recuerdo todo!—exclamó.

Eso sucedía por la tarde.

Se hizo de noche; Gipsy se retiró á la villa y á su cuarto, y poco después se vió brillar una luz detrás de los cristales.

El Muñeco y Vanda, se quedaron solos en el jardín.

—Sí,—murmuró el Muñeco suspiran-

— 219 —

febril apremiamente el Muñeco, al ver entrar á Milón.

—Está curada.

—¡Curada!

Exclamó el Muñeco y se puso pálido de emoción.

—Y vengo á buscaros,—añadió Milón.

—¿Puedo verla sin peligro?

—Sí, esa es la opinión del médico.

El Muñeco no quiso oír más, y de un salto montó otra vez á caballo, no acordándose de que dejaba allí á Milón, y se lanzó á la carrera por la avenida de Marignan.

Atravesó los Campos Elíseos y el Bosque, con vertiginosa rapidez, y se le vió pasar por el puente de Saint-Cloud, encorvado sobre el arzón como un jinete árabe.

Cruzó el parque, subió al galope la cuesta de Sevres, y antes de que hubiesen pasado tres cuartos de hora desde que saliera de la avenida de Marignan, paraba en seco su caballo delante de la verja de la villa.

Vanda le estaba aguardando.

Le cogió por la mano, y le dijo:

—Venid, hijo mío, venid á una seguida.

Y le guió al caserío en que aún continuaba Gipsy sentada.